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2014 年 6 月，浙江省农行温州平阳县
支行营业中心经理赵李洁被派到乡镇挂
职，成了平阳县鳌江镇镇长助理。以前坐
在办公室里为 500 万贷款大客户服务的
她，现在跑到地里头跟农民打交道。经过
几个月的尝试，赵李洁找到了在农村搞金
融的窍门所在。

和赵李洁一样挂职乡镇的还有 301 名
来自浙江省农行的各类“经理”。按照浙
江省委组织部与农行浙江省分行的统一部
署，他们带着普及金融知识、支持农村产
业转型升级、助力美丽乡村建设、完善农
村金融网络体系的任务穿梭在村头巷尾。
他们身份转变的背后，是商业银行重心下

沉，贴身服务“三农”，发展普惠金融的
战略导向。

惠农金融服务窗口获赞

在赵李洁的奔走下，鳌江镇钱仓社区
开设了惠农金融服务窗口，村民办贷款办

网银都方便很多。这个惠农金融服务窗口
负责农户的日常接待、业务咨询等，配合
驻村客户经理，每周定时为农户办理小额农
贷、汇贷通卡、电子银行套餐和贷记卡等。

农村金融服务网点不足是农户享受不
到金融服务的“硬伤”，商业银行瞄向

“三农”，开始填补服务网点空白。农行温
州分行三农金融部经理金安介绍，从今年
开 始 温 州 农 行 将 实 施 惠 农 金 融 服 务 点

“100”工程，选择 100 个金融相对空白的
乡镇，建立100家惠农金融服务点。

联建房贷款 让村民住上小区房

敖江镇下桥村村民的安置小区工程已
结顶，马上进入村民预付款的交纳阶段。
由于商业银行目前暂无农村联建房项目的
按揭贷款政策，部分村民缴纳全额房款有
困难。摸清底子后，赵李洁找来分管领
导，与村干部和村民共同探讨村民贷款按
揭的可操作性，并且把结论做成材料上
报，若进展顺利，500 户村民就能拿到安
置房按揭贷款了。

“助力新农村建设”也是普惠金融的任
务之一。一直以来农房改造集聚点建设成为
新生事物。去年开始，温州农行推出新农村

农户联建房贷款，向当地政府统一规划实
施的新农村建设区域内农户发放的用于支
付联建房工程款的三农个人贷款。贷款额
度最高可达50万元，期限最长可达30年。

这些挂职的农行经理们，摸着石头过
河，有经验就相互分享。平阳县有 8个乡
镇挂职干部，建了一个微信群，工作上遇
到困惑常在群里交流。

要贷款 找村长

在赵李洁挂职后，岳巢村评上了“金
融自治村”。农村金融自治是村民以自
荐、担保自组、借款自主、用款自律、服
务自助、授信自励等为模式，建立村民合作
共赢的区域自治机制。通过金融自治，农民
贷款“不找行长找村长”，能不能贷款，村
委会说了算。

岳巢村评上“金融自治村”后，农行
许诺给村里养殖户、种植户和小微企业授
信5000万元，提供给居民建房的按揭贷款
授信 1.8 亿元。以前贷款批不下来，现在
方便多了。

农村的金融知识还很欠缺，村民们应
该享受更多的金融服务。其他 300 位挂职
乡镇的普惠金融干将也在努力完成自己的
使命。随着银行经理的“角色转变”，乡
村正在变得更加生动。
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本报北京12月17日电 （常工） 国
务院台办今天在此间召开例行记者会，
发言人范丽青就近期两岸热点问题，回
答了记者的提问。

“九二共识”是交往基础

有记者提出，有民进党人近日在美
国表示，他们可以将 “九二共识”或者

“一中”原则当议题，但不会当作前提。
对此，范丽青指出，我们对民进党

的政策是明确的、一贯的，我们反对
“台独”分裂图谋的立场是坚定的、不
可动摇的。我们认为，如果执行的政策
要让两岸多数民众满意的话，就应该是
建立在“九二共识”基础上，这有利于
两岸关系改善发展，有利于台海和平稳
定。

有记者提出，新当选的台北市长柯
文哲表示，上任后将继续与上海的双城

会，也会前往上海交流，“九二共识”是
否是双方交流的前提？

范丽青表示，2008 年以来，两岸关
系和平发展的一系列重要成果，都是建
立在坚持“九二共识”的基础上，也给
两岸同胞带来了实实在在的利益，支持
两岸关系和平发展，成为两岸同胞的主
流民意。我们希望台湾各界与我们共同
努力，继续推进两岸关系和平发展。我
们要维护好两岸关系和平发展的局面，
更要维护好两岸关系和平发展的基础。

赴台旅游发展健康有序

近日有台湾媒体报道说，大陆赴台
个人游出现了两岸青年因恋爱不愿分开
而滞留台湾的情况，请发言人证实。

范丽青表示，首先，大陆居民赴台
个人游自 2011 年 7 月开放至今，保持了
健康、有序和较快发展的势头。其次，

大陆居民赴台旅游一直表现出稳定增长
的态势。从台湾公布的数字来看，自
2008 年开放大陆居民赴台游以来，滞留
台湾的人数总计 51 人，仅为 10 万分之
2.66。两岸青年恋爱、婚姻在逐步增多，
年轻人有时为了感情率性而为，两岸有
关部门会继续加强合作，维护大陆居民
赴台旅游健康有序发展，继续推动便利
两岸同胞往来的措施，以使不管是团队
游还是个人游，都能健康有序地发展。

在回答大陆如何支持台湾青年赴大
陆创业问题时，范丽青说，马云先生在
出席两岸企业家峰会时提出，希望成立
一个基金，帮助台湾青年到大陆发展，
或在电子商务等领域的创业。这是一个
非常好的提议，希望更多的企业家共襄
盛举，完成这个构想。

她说，对于台湾青年到大陆创业，
我们一直是积极鼓励和支持的，大陆会
一如既往地支持台湾青年到大陆创业，

也会根据需要，陆续出台更多的政策措
施。

国共两党应保持良性互动

就马英九辞去中国国民党主席一职
和国民党将进行党主席补选一事，范丽
青表示，我们注意到了有关情况，预祝
中国国民党党主席补选顺利完成。

她说，2008 年以来，国共两党和两
岸双方在坚持“九二共识”、反对“台
独”的共同政治基础上，努力增进互
信，保持了良性互动，促进了两党关系
和两岸关系发展。两岸关系开创了和平
发展新局面，取得一系列重要成果，给
两岸同胞带来了实实在在的利益，两岸
关系和平发展得到了两岸民众的认同和
支持。希望国共两党和两岸双方在既有
共同政治基础上继续努力，相向而行，
推动两岸关系稳步前行。

国台办发言人表示

一如既往支持台湾青年到大陆创业

来到澳门，经常会看见一些标示提
示语除了中文还有葡萄牙文。澳门回归
之后，葡萄牙语和中文一样，是澳门的
官方语言。独特的语言文化优势和历史
的机缘巧合，让澳门担负起中国与葡语
国家更加广泛交流的使命。

2003 年 10 月，由中国中央政府发
起、中国商务部主办、澳门特别行政区
承办的中国—葡语国家经贸合作论坛在
澳门创立。安哥拉、巴西、佛得角、几
内亚比绍、莫桑比克、葡萄牙、东帝汶
等7个葡语国家参与进来。到2013年11
月，中葡论坛已成功在澳门举办了 4届
部长级会议，制定了 4个 《经贸合作行
动纲领》，在几十个领域开展后续工
作，分别在各国举办了 8届企业经贸合
作洽谈会。在第四次部长级会议上，还
研究和探讨了在澳门建立一个平台及 3
个中心，即建立中国与葡语国家双语人
才、企业合作和交流互动信息共享平
台，论坛与会国中小企业商贸服务中
心，与会国经贸合作会展中心和葡语国
家食品集散中心。

中葡论坛常设秘书处副秘书长姗桃
丝爵士是一位葡萄牙后裔，她用不太流
利的普通话向记者介绍了中葡论坛 11
年来的工作。

学葡语为什么这么热

在澳门60万人口中，约有3万余人
是常住澳门的葡语国家后裔，他们很多
人是澳门的专业人才，有广泛的人脉。
澳门还鼓励葡语国家青年到澳门来学
习，并为他们提供奖学金。

回归之后，澳门学葡萄牙语的人比

回归前还要多。澳门有很多提供葡文教
学的院校和机构，如澳门大学、圣约瑟
大学、澳门城市大学、理工大学、东方
葡萄牙学会等。据 2013—2014 学年统
计，在中小学、在大专院校、在市民葡
语学校等学习葡语的人达 6595 人，单
是澳门大学每年有超过 1000 名学生报
读葡语班。

现在，越来越多的中国人开始学习
葡语，同时，越来越多的葡语国家的人
学习中文。语言是彼此沟通的媒介，人
才的储备对于中葡平台的建设十分重
要。现在很多澳门年轻人都志在投入发
展葡语国家商业活动。

中葡基金助力双边贸易

中葡合作发展基金于2013年6月设
立，总规模达 10 亿美元，批准的项目
包括莫桑比克的综合农业园项目，在安
哥拉生产电线杆与 PE 管的项目等，同
时还有 10 多个储备项目。另外，葡萄
牙、东帝汶的咖啡厂都在澳门设立公
司。澳门特区政府陆续与葡语国家葡萄
牙、莫桑比克、佛得角等签订关于对所
得避免双重征税及防止偷漏税的协定，
有效地促进了经贸活动。

葡语国家的企业除了在澳门，还积

极参与在中国内地举办的各种经贸投资
促进活动。中国的企业也通过这个平台
走出去。通过澳门举办的很多活动，工
商、环保、基础设施投资、贸易投资的论
坛、展会，向各方的客商推介投资营商环
境，促成商业配对和项目对接。

中国—葡语国家经贸合作论坛常设
秘书处秘书长常和喜介绍说：“11 年
来，中国和葡语国家双边贸易迅速增
长，2003年贸易额是 110亿美元，2013
年达到 1314 亿美元，是 2003 年的 13
倍。相互投资也不断扩大。”

“葡”元素弥漫澳门

文化交流也是好戏连台。
一个月前，第六届中国—葡语国家

文化周及葡语国家美食推介会在澳门举
行。异彩纷呈、美食飘香，中西文化元素
弥漫澳门。旨在庆祝澳门回归 15周年的
本届文化周，有中国—葡语国家手工艺
市集、澳门土生葡人艺术家作品展、葡语
国家话剧、中国及葡语国家艺术团体歌
舞表演、艺术团体大巡游，为澳门市民及
游客呈现系列中葡文化大餐。

在澳门居住的葡语国家居民是文化
交流的特殊力量，他们建立了很多有特
色的社团，如安哥拉风土及友人协会、澳
门巴西之家、澳门葡人之家协会、澳门土
生葡人协会、澳门佛得角友协、果亚达曼
和第乌文化协进会等。他们经常展示他
们的风土人情和文化。

现在，很多葡语国家在澳门设立了
领事代表处，澳门同巴西圣保罗、佛得
角普拉亚、葡萄牙里斯本都缔结为姐妹
城市。
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本报记者 郑红深

“澳门回归满15”系列报道之五“澳门回归满15”系列报道之五

在澳门文化中心广场上，葡萄牙土风舞社团“伴”的创始人、22岁
的澳门理工学院设计专业本科二年级学生丹尼奥和队友们在排练葡萄牙
土风舞。 新华社记者 李 鑫摄

本报台北12月17日电（记者李炜娜、孙
立极） 17 日，第十七届京台科技论坛在台北
开幕。论坛由国台办和北京市政府共同主
办，以“合力促发展，引领新未来”为主
题，根据京台两地产业合作发展需求，旨在
为两地工商科技界打造更为广阔的交流合作
平台。

海基会董事长林中森、台湾“三三企业
交流会”会长江丙坤等岛内企业界400余人出
席了开幕式。论坛期间，北京市 20多个专业
团组与台湾近 20家行业组织和代表企业围绕
产业合作、城市发展、区域经济和青年人才
四大领域，在台北、台中、高雄、屏东等地
举办 18场专题论坛。两岸业者将围绕建筑科
技、在线教育、智慧养老地产、生态创意农
业等多项议题进行专业技术交流和产业对接
合作。

为进一步深化京台两地出版业合作，18
日，北京出版集团将与台湾中华出版商业同
业公会联合会签订了框架协议。北京出版集
团还将在台中向若水堂赠书。若水堂是目前
台湾经营规模最大的简体字连锁书店。

京台科技论坛启于1998年，论坛前10年
在北京举办，活动至今，成功打造业界交流
平台，在两岸各界享有盛誉。

京台科技论坛开幕京台科技论坛开幕

12月17日，赛事主办方宣布，邹市明将于明年3月7
日在澳门挑战来自泰国的 IBF 蝇量级世界冠军阿泰·伦
龙，争夺IBF蝇量级拳王金腰带。图为邹市明 （左三） 和
阿泰·伦龙 （右三） 在新闻发布会上。

新华社记者 凡 军摄

澳门拳王赛

据新华社香港12月17日电（记者王小旎） 由新华社
亚太总分社、亚太日报及前海管理局香港联络处共同主
办的“前海香港合作论坛”17日在港举行，两地业内人
士及政府官员就深港合作如何定位与创新、前海合作的
机遇与挑战及香港专业人才在前海的发挥空间等议题展
开讨论，为深港合作把脉。

中银香港发展规划部经济及政策研究主管谢国樑认
为，前海应打造成一个平台，而非简单的产业基地。他
说，香港本身就是一个开放的平台，前海与香港应形成
平台与平台之间的合作，可将前海看成是香港金融与服
务业在广东地区的延伸，但要考虑两地制度与规则如何
衔接，以及如何推动两地互联互通及专业人士的往来。

香港工业总会主席刘展灏表示，为促进前海发展，
国家推出了一系列优惠政策，对港商颇具吸引力。他表
示，港商最关注的是税务优惠政策，目前的受惠行业包
括现代物流业、资讯服务业及文化创意产业等，制造业
暂未纳入其中，期望符合条件的制造业、如在前海设立
科技研发中心的企业，也能享有税务优惠。

前海管理局新闻发言人王锦侠表示，对港商而言，
前海合作可推进香港制造业的服务化，将制造业的服务
职能剥离出来，到前海设立企业，逐渐实现从过去卖产
品，到将来综合提供服务解决方案的转型。在这个过程
中，港商应继续拓展内地的市场空间，并逐步建立国内
外的经济腹地。

“前海香港合作论坛”举行“前海香港合作论坛”举行


